
商务及经济发展局局长在《财政预算案》有关商务及经济发展局政策范畴措施记

者会开场发言（只有中文） 
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊ 
 
   以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（二月二十三日）在二零一七至

一八年度《财政预算案》有关商务及经济发展局政策范畴措施的记者会的开场发

言： 
 
   大家好，昨日财政司司长在今年的《财政预算案》宣布了一系列支持产业

发展的措施，我今日会就商务及经济发展局范畴作进一步的介绍。 
 
 支援旅游业 
 －－－－－ 
 
   今年的《财政预算案》为旅游业作出的额外拨款共达二亿四千三百万元，

涉及以下五个范畴： 
 
   第一，我们认为香港旅游业的发展应并非只追求旅客人数的增长，而是追

求平稳、健康及长远的发展，迈向产品多元化及高增值方向。朝着这个政策方向，

正如今年《施政报告》已公布，政府将联同旅发局（香港旅游发展局）为「幻彩

咏香江」作出更新，重新编排灯光和效果，为香港夜间的灯光汇演增添璀璨。我

们亦会举办本地创立的盛事，以及为会展旅游活动提供支援。在这方面，一七／

一八年度所涉及的额外拨款约八千二百万元。 
 
   第二，我们认为应发展具本地特色的旅游活动以及绿色深度游。为此，我

们将动用一千七百万元，邀请旅发局推出两项先导计划，分别以一千二百万元向

具本地特色及兼备旅游价值的活动提供资助，另外五百万元用作资助旅游业界推

广绿色深度游产品。 
 
   第三，吸引更多高消费旅客一向亦是我们的重要政策目标。我们留意到每

年有大量过境旅客经香港国际机场前往其他目的地，过去五年累计已增长百分之

二十，现时达到每年二千万人次。我们认为应好好把握这批旅客所带来的机遇，

吸引过境旅客多留港消费甚至过夜，例如透过与本地航空公司、景点、酒店及旅

游业界合作，向过境和过夜旅客提供交通及旅游景点入场门票优惠，开拓更多客

源和商机。 
 
   邮轮旅游方面，我们一直积极推动香港成为亚洲邮轮枢纽。我们的发展策

略包括：（一）鼓励发展邮轮产品及航线、（二）开拓多元化的邮轮客源市场、（三）



吸引更多邮轮访港及派驻本港，以及（四）提升香港在国际邮轮市场的形象和地

位。我们不时检视有关发展策略，并参照市场最新情况每年推出推动邮轮旅游发

展的措施，例如透过每年《财政预算案》公布相关支援措施，而旅发局就是帮助

我们落实措施的执行机构。 
 
   自启德邮轮码头于二零一三年落成后，我们差不多每年都推出新措施，支

援邮轮旅游发展。二零一四年，我们鼓励成立亚洲邮轮专案，透过拨款予旅发局

牵头与其他区内港口以资助形式，鼓励邮轮公司开发及推广产品，并调派更多邮

轮使用新码头。我们亦透过旅发局，与国际邮轮公司合作宣传，吸引它们推出经

香港的邮轮航线。 
 
   此外，我们认为有需要开拓更多邮轮旅游客源，经我们向国家旅游局提出

后，该局于二零一五年二月宣布更便利内地旅行团经香港乘坐邮轮到日本和韩国

的新措施，以吸引更多内地旅客经香港乘搭邮轮。 
 
   除了内地邮轮旅客外，政府亦认为应开拓多元化的邮轮客源市场，这亦切

合整体旅游向多元化发展的策略方向。加上我们留意到区内邮轮市场竞争加剧

（例如上海及新加坡均积极发展邮轮旅游），我们于二零一六年决定推出「飞航

邮轮」，以吸引更多短途及长途旅客到香港作邮轮旅游，该措施由政府拨款，并

且由旅发局执行。 
 
   今年，考虑到邻近新港口陆续落成（例如蛇口设施已启用，而南沙则在试

用中），政府认同南中国的邮轮旅游市场相当庞大，因此决定拨款支持与邮轮公

司合作开拓华南地区的客源市场，并继续「飞航邮轮」计划，致力吸引更多邮轮

旅客。此外，由于去年的邮轮旅客个人消费额受外围因素影响有所下降，今年我

们会拨款鼓励业界推出包含香港景点的岸上观光行程，刺激邮轮旅客在香港消

费。 
 
   就推行上述措施，我们会增拨三千三百万元予旅发局。我想指出，由于邮

轮市场竞争激烈，政府一向就发展策略定下大方向，具体措施则需每年进行检

视，并因应市场最新发展才敲定，以就市场情况作最适切的回应。政府会因应每

年的最新策略和措施，向作为执行机构的旅发局拨款。 
 
   说完邮轮旅游后，我想谈一谈第四个旅游范畴，面对区内的激烈竞争，我

们认为必须增加香港作为旅游目的地的吸引力，因此这方面我们会额外拨款七千

九百万元，其中透过举行盛事，可丰富旅客体验，并且增加香港对旅客的吸引力。 
 
   大家或会记得二零零九年盛事基金（基金）推出时适值经济低迷，因此其



目的一方面为支持活动主办机构筹办更多盛事，另一方面则为社会创造就业机会

和商机，带动经济。 
 
   基金已运作八年，将于今年三月底届满。基金共支持了三十项盛事，当中

包括全新而别具品牌效应的大型国际盛事（如香港网球公开赛）、提升了现有盛

事的规模（如香港龙舟嘉年华、香港高尔夫球公开赛），亦有曾经获赞助的活动

其后无需政府财政资助而能够独立成功继续举办（如香港许愿节、香港龙狮节），

有关活动亦得到市民和旅客欢迎。 
 
   我们不时会检视香港举办盛事的策略，以配合旅客不断变化的口味和邻近

地区的竞争。因应旅游产品趋向多元化，以及越来越多旅客在参与盛事之余，亦

希望体验更具本地特色的活动，我们认为有需要调整策略，以保持香港的竞争

力。盛事基金三月底届满后，来年我们在推动盛事和活动方面会采取新策略，以

取代基金较为单一的做法，包括以下四大范畴： 
 
 （一）为大型的商业盛事，提供一站式支援：例子是去年成功在香港举行的国

际汽联电动方程式赛车锦标赛，旅游事务署会协调主办机构与各政策局及部门的

沟通和合作，并推动主办机构和旅游业合作（如推出活动加机票酒店的套票、联

同景点优惠等），旅发局亦会配合向海外宣传。政府会继续留意值得支持的其他

盛事； 
 
 （二）提升本地创立盛事的地位：我们会把四项本地创立的盛事，包括香港龙

舟嘉年华、香港单车节、香港美酒佳肴巡礼及大坑舞火龙，把它们打造为亚洲区

的品牌盛事； 
 
 （三）为已树立国际品牌效应的盛事提供资助，以便有关盛事落户和植根于香

港，例如香港国际七人榄球赛、香港艺术月等。一如以往，政府会透过拨款予旅

发局，支持继续举办这些广受欢迎的盛事；以及 
 
 （四）推出先导计划资助具香港特色和旅游价值的活动：为了让香港的盛事走

向多元化，我们有需要培育更多本地文化、体育和娱乐等活动，确保当中有更多

本地特色，并兼备吸引旅客的元素，而且具潜力逐步打造成为亚洲区的品牌盛

事，让旅客感受到香港作为盛事之都的多姿多采一面。我们会按此方向拨款予旅

发局，让其推行先导计划，并制订有关细节。 
 
   透过推行新策略，我们有信心不同规模和类型的盛事和活动，都可按其需

要得到支援，让香港全年都有具特色的盛事或活动，吸引更多旅客访港。 
 



   第五，香港旅游业情况虽然已较稳定，但我们预期未来一年仍然充满挑战。

因此，我们会拨款三千二百万元推出以下措施： 
 
 （一）旅游景点宣传配对基金推出后反应非常理想，我们会继续拨出一千万元

予旅发局延续基金的运作； 
 
 （二）政府会继续豁免一千八百间旅行社一年的牌照费用；旅发局亦会豁免旅

游业界参与海外推介会的参展费用和支持贸发局的海外推广活动；及 
 
 （三）有见香港旅游产品和活动趋向多元化，我们认为有需要加强旅游从业员

的培训，提高他们对有关产品和活动的认知，因此政府会拨款五百万元，透过香

港旅游业议会（旅议会）资助有关培训，提高行业的服务质素，同时让旅议会发

挥规管以外的职能。 
 
   我相信在多项政策和措施的配合下，旅游业会走出谷底，并达到平稳、健

康和长远的发展。 
 
 支援中小企业 
 －－－－－－ 
 
   接着我想谈一谈《财政预算案》对中小企的支援。现时外围经济仍有不少

不明朗的因素，我们会重点扶助中小企业开拓市场和提升整体竞争力，主要措施

有以下三项： 
 
 （一）延长「发展品牌、升级转型及拓展内销市场的专项基金」的申请期五年

至二零二二年六月，以协助香港企业在内地的业务发展； 
 
 （二）延长「中小企融资担保计划」下「特别优惠措施」的申请期至二零一八

年二月二十八日，以协助企业应付资金周转的问题；以及 
 
 （三）建议提升出口信用保险局的承保能力，把信保局根据保险合约所负的或

有法律责任上限由目前的四百亿元增加至五百五十亿元。 
 
 促进贸易 
 －－－－ 
 
   我们会坚守开放和自由的贸易政策，透过贸易和投资协定，扩大商贸网络。

我们正与中央政府商讨，进一步扩大和优化ＣＥＰＡ（《内地与香港关于建立更



紧密经贸关系的安排》）；我们会继续与东南亚国家联盟和位处「一带一路」「陆

上通道」的格鲁吉亚及「海上通道」的马尔代夫进行自贸协定谈判。 
 
   我们亦会筹备建设「贸易单一窗口」这项重点计划，方便业界以一站式电

子平台递交贸易文件，并促进跨境海关合作，提高报关、清关效率，便利贸易。 
 
 创意产业 
 －－－－ 
 
   创意产业方面，我们会继续透过「创意智优计划」和「电影发展基金」，向

业界提供财政资助，推动行业发展和拓展市场。 
 
   今年是特区成立二十周年，我们会拨出资源，在本地和海外举办或赞助一

系列活动，以展示香港创意产业的优势和成就，并藉此加强不同的产业跨地域合

作，促进交流和加强商务联系。这些活动包括举办设计展览、香港电影专题影展、

时装表演、香港漫画家作品展览和威尼斯国际建筑双年展的香港回应展览会，以

展示我们在不同创意产业范畴的成果。 
 
   同时，我们会向「一带一路」沿线国家介绍香港电影和电影后期制作服务，

为电影业开拓更多的海外市场。 
 
   我已说了不少我们的政策范畴，现在欢迎记者提问。  
  
 
完 
 
2017 年 2 月 23 日（星期四） 
香港时间 16 时 45 分 


